

Reflexiones sobre quién fue el biólogo Raúl Muñiz

Gastón Guzmán

Instituto de Ecología, Xalapa, Veracruz, gaston.guzman@ecologia.edu.mx

Quien escribe tuvo el gusto de convivir con Raúl Muñiz durante aquella época dorada de los 50's, en la que los dos éramos estudiantes de la insigne Escuela Nacional de Ciencias Biológicas, adscrita al Instituto Politécnico Nacional, en la Ciudad de México. Raúl fue ante todo un compañero honrado, bondadoso, educado y gentil, siempre abierto al diálogo y a recibir o dar consejos. En las fotografías aquí expuestas, se muestra al compañero, en una, cuando los dos recibimos nuestro diploma de "Pasantes de Biología", en el Palacio de Bellas Artes en 1956, y en la otra, cuando nos reunimos en mi domicilio, en ocasión de la celebración de mi examen profesional en 1959. Dos queridas fotografías que demuestran el acercamiento y la amistad que teníamos los dos. Sin embargo, con el correr de los años nos separamos, y aunque cierto que tomamos especialidades diferentes en la biología, él en los insectos y yo en los hongos, nos unía el campo de la diversidad biológica. Ello motivó que continuáramos encontrándonos en diversos foros y que conviviéramos para platicar o discutir tal o cual problema, a la toma de un buen café.

El trabajo de Raúl Muñiz como profesionista no fue fácil, por la época social agresiva en que se vivía en los 60's y en los 70's. No así, logró un amplio desarrollo docente y profesional, no tan solo en su escuela mater, sino en varias instituciones en el país. Incluso, llegó a impartir cursos de posgrado. Dirigió más de 20 tesis y publicó más de 40 artículos, todos éstos sobre los insectos en el combate agrícola, campo que bien dominó. Recuerdo que era entre otras cosas, especialista en los curculiónidos. Fue destacado asistente de investigación de los doctores Alfredo Barrera y Otto Hetch, con este último con becas de EUA y de Alemania. Optó por jubilarse a los 32 años de servicio, pero continuó laborando con sus queridos insectos hasta su fallecimiento.



Figura 1. Raúl Muñiz (en la extrema derecha) con sus compañeros de estudio, al recibir su diploma de "Carta de Pasante de Biología", en el Palacio de Bellas Artes en 1956 (a la extrema izquierda el autor de estas reflexiones).



Figura 2. Raúl Muñiz (segundo de izquierda a derecha en la línea de enfrente), en la casa del autor, en la celebración del examen profesional de este último, en 1959.